



L'Evêque



CIRCONNAIS N° 01/05/25 A

Chers Amis,

Le mois de mai, dans l'Eglise catholique, est habituellement consacré à la Vierge Marie, la Mère du Verbe incarné, dans l'humanité pour le salut du genre humain. Ce Salut n'aurait pas été effectif si Marie n'avait pas la crainte de Dieu qui respecte la liberté de l'homme, et si Joseph n'était pas un homme juste, i.e. en tout temps disponible à la réalisation du dessein de Dieu ; ce dessein divin, c'est de pouvoir faire un avec les hommes afin de les conduire au vrai bonheur. C'est pourquoi, Il ne cesse de dire « *Vois, Je te propose aujourd'hui la vie et le bonheur* » (Dt 30, 15). Déjà au début de la création, il avait trouvé qu'il n'est pas bon que l'homme vive seul ; ainsi l'a-t-il créé mâle et femelle pour qu'ils forment une famille afin de s'occuper de l'environnement et remplissent le monde (cf. Gn 1, 27-28) ; même après le péché, Dieu avait continué à les visiter et à les combler de ses bienfaits (Gn 3, 21sq). A son apparition au buisson ardent, n'a-t-il pas dit à Moïse : « *J'ai vu la misère de mon peuple en Egypte et je l'ai entendu crier... Je suis descendu pour le délivrer* » (Ex 3, 7-8) ? Aussi, durant tout leur séjour au désert, il n'a cessé de leur venir en aide de diverses manières, parce qu'ils sont créés à son image et à sa ressemblance (cf. Gn 1, 27) i.e. ils sont des êtres liés à Dieu dans la gestion de la création (cf. Mc 12, 1-9 ; Ps 8) et pour le re-présenter dans le monde. Or Dieu n'est point solitaire, il est solidaire. Bien qu'unique ; il est en trois personnes : Père, Fils et Esprit Saint, intimement unis les uns aux autres. En somme, en Dieu, il y a une famille dont les membres s'aiment mutuellement et solidairement.

La famille a un caractère sacré et inviolable pour Dieu ! C'est pourquoi, bien que tout-puissant, il a voulu faire naître son Fils dans une famille qui demeure pour les croyants une école de vie terrestre du Verbe incarné qui a épousé entièrement notre humanité à l'exception du péché. Dans cette famille, les membres sont tous à l'écoute de la Parole de Dieu. Cette Parole constitue en réalité, le ciment qui lie et anime la vie de Marie et de Joseph. En effet, Marie méditait tellement la Parole de Dieu dans son cœur, qu'elle a fini par prendre chair en elle : c'est Noël i.e. l'acceptation par amour de l'Enfant-Dieu au sein du saint couple qui devient désormais un modèle pour vivre la plénitude de l'amour conjugal.

Comme nous pouvons le constater, ce couple a pu tenir jusqu'au bout grâce à la présence du Fils de Dieu en son sein. Joseph et Marie avaient besoin de Jésus qui a dit : « *Sans moi, vous ne pouvez rien faire* » (Jn 15, 5). Ainsi, ont-ils pu traverser les péripeties et les dangers de la vie grâce à l'accueil fait au don de Dieu à l'humanité entière ; sans Jésus, il n'y aurait pas eu cette famille-là ; ou du moins, cette famille n'aurait pas résisté aux intempéries de la vie. Par ailleurs, pour débuter sa vie publique, le Christ a eu besoin de constituer une communauté de disciples autour de lui, pour être avec lui et pour les envoyer partout où lui-même devrait être (cf. Mc 3, 14) ; à la fin de sa vie, il créera une nouvelle famille lorsque de la croix, il dira à sa Mère : « *Femme, voici ton fils, et au disciple, voici ta mère* » (Jn 19, 26-27). Le Christ avait aussi à Béthanie une famille qu'il aimait beaucoup et qui l'aimait aussi (cf. Lc 10,38 ; Jn 11, 1). C'est bien dans cette famille qu'il aimait se reposer pour refaire ses forces en vue de l'œuvre de Dieu.

C'est le lieu de se demander la nature des familles chrétiennes dont la vocation est à l'image de la sainte famille, non pour satisfaire ses propres désirs ; mais se mettre à la disposition du dessein de Dieu, en étant ouvertes sur elles-mêmes et sur les autres, et pour bannir tout égoïsme et tout individualisme. Pour être véritablement père et mère selon l'Evangile, le couple doit avoir la préoccupation de suivre Jésus et de le rechercher constamment comme Marie et Joseph. C'est ainsi que l'on sera véritablement des pères et des mères responsables, capables de retrouver notre Egypte, notre refuge, même si cela nous coûte des sacrifices et de la peine. Pour éviter les dangers de notre temps, l'Eglise a toujours prévu la bénédiction des maisons et des familles, qu'il serait souhaitable d'instaurer dans notre diocèse de première évangélisation aux prises de l'extrémisme violent et des dangers de l'Intelligence artificielle qui gagnent de plus en plus les cœurs, même des baptisés. Puisse Marie que nous honorons réveiller en nous le désir de la présence de Dieu dans nos familles et dans nos cœurs. C'est pourquoi, Jésus se donne à nous dans l'Eucharistie.

QUELQUES INFORMATIONS

- Nos félicitations et grâcitudes aux Pères SMA et aux Sœurs N.D.A qui ont de célébré leurs jubilés ce 1^{er} mai 2025. Ce même jour à Porto-Novo, débutait aussi le jubilé des cinquante ans de décès du Père Thomas MOULERO. Les fondateurs de ces instituts ont été des fous de Jésus Christ. Puissions-nous leur emboîter le pas pour poursuivre l'œuvre qu'ils ont si bien commencée en devenant à notre tour des fous du Christ ressuscité sur les chemins du monde !
- Le 07 mai 2025 sera la journée nationale de l'Enseignement Catholique. Soyons nombreux à entourer nos enseignants pour les encourager dans leur noble mission. Le programme des cérémonies se trouve dans le forum.
- Le rosaire est l'arme la plus efficace pour vaincre les pièges du diable, dit-on. Profitons pour vulgariser la récitation du chapelet dans les communautés et dans les familles surtout en ce moment d'insécurité que connaît notre Département. Ne manquons jamais de porter dans les intentions, ceux qui s'exposent en vue de notre paix.
- Nous remercions le Seigneur d'avoir permis au Pape François de nous accompagner jusque dans la résurrection avant de s'en aller vers le Père comme pour signifier que la vie va au-delà de la mort physique.
- Nous exprimons notre compassion au diocèse de Cotonou et à toutes les familles éplorees pour la naissance au ciel du Père Victor SOGNI, curé de la paroisse Saint Louis de Gbedegbe (Cotonou) ce 11 avril 2025 et inhumé à Ouidah le 28 avril ; ce même jour, le Père Max-Cyr LAFIA voit sa maman s'envoler vers l'éternité ; nous présentons à la famille nos sincères condoléances. Notre compassion à la famille DENON et AFFOGNON pour le décès des grand'mères maternelles des Pères Arioste DENON (12 avril) et Gildas AFFOGNON. Mais nous venons d'apprendre avec douleur, le décès de Madame Gaby GONDING, ce 15 avril 2025 ; elle est la tutrice allemande du Père GOUDJO et Amie du diocèse de Kandi. L'inhumation aura lieu le 14 Mai dans le caveau familial. Portons la famille aussi dans nos prières. Notre compassion au diocèse de Lokossa pour le décès du Père Pierre HOUNKPE, le 24 avril 2025 et inhumé le 30 avril
- La petite cadette de Sœur Jeovania ANADIA, pauvres filles, va subir ces jours-ci, une intervention bien délicate et se recommande à nos prières. Toute notre compassion aussi à notre sœur Jéovania moralement atteinte.
- Les Sœurs Salésiennes de la Visitation débutent leur chapitre général à partir du 15 juillet jusqu'au 31 juillet 2025 et se recommandent à nos prières. Nos félicitations aux salésiens qui viennent d'élire leur supérieur général : Révérend Père Fabio ATTARD, désormais Recteur Majeur des SDB à qui nous souhaitons bon vent.
- Suite au récent décret du Vatican du 13 avril 2025, pour encadrer les offrandes de messe, il est demandé à toutes les paroisses de disposer d'un registre à la sacristie pour enregistrer toutes les messes célébrées avec date et nom du célébrant. Comme nous l'avons dit, les surplus d'intentions seront répartis dans la semaine ou versé à l'économat avec reçu pour les prêtres dans le besoin. Merci de prendre à cœur cette règle.
- Nos sincères grâcitudes à toutes les paroisses qui ont envoyés des jeunes pour le pèlerinage du jubilé. Félicitations aux organisateurs ! Puissent-ils bénéficier des grâces que le Seigneur accorde en cette année sainte.
- Comme nous l'avons annoncé, la session des agents pastoraux se tiendra à Kandi-Fô du 12 au 14 mai 2025. Il sera essentiellement question de la tenue de nos gestions.
- Les Femmes Catholiques du diocèse organisent leur session annuelle sur la paroisse de Sam du 16 au 18 mai 2025. Portons-les dans la prière afin qu'elles demeurent des témoins de la Miséricorde divine déjà dans leurs foyers respectifs.
- Les circonstances que nous vivons nous portent à mieux nous former et à insérer dans la catéchèse des noms de saints que nous portons et qui peuvent être des modèles à suivre dans la fidélité au Seigneur ; nous en avions déjà parlé au sujet des noms à donner aux enfants pour le baptême. Il est important de savoir pourquoi on prend un nom chrétien.
- Du 19 au 22 mai 2025, les exorcistes de l'Afrique tiendront leur rencontre à Cotonou (Atropocodji). Aussi, implorent-ils notre accompagnement spirituel et même matériel pour la tenue de cette rencontre. Merci de vous adresser au Père Pamphile FANOU, Président, pour des renseignements complémentaires.
- N'oublions pas de demeurer en communion de prière avec les organisateurs des conférences à l'occasion des 100 ans de baptême de notre cher Cardinal Bernardin GANTIN, selon le programme envoyé déjà.

Chers amis, notre vocation comme créatures, c'est de devenir divins ; toutefois, nous n'y arriverons pas en comptant sur nos propres forces. Nous avons besoin de l'aide de Dieu qui nous parviendra assurément grâce à l'intercession d'une femme à qui Dieu ne peut rien refuser : Marie ! C'est grâce à elle que les Noces de Cana n'ont pas connu l'échec ; de même, les apôtres, suite à l'Ascension, ont pu trouver en elle un soutien indéfectible.

Prenons l'habitude de réciter le chapelet en famille. Jésus lui-même a certifié que là où deux ou trois seront réunis en son Nom, il est au milieu d'eux ; il n'est pas seulement en leur sein ; mais en eux, de sorte qu'il a pu dire à Saul : « Pourquoi me persécuter ? Aussi, la liturgie de l'Eglise a prévu une cérémonie pour garder une présence divine dans nos maisons. C'est la bénédiction des habitations que le prêtre a le devoir d'assurer au service des fidèles. Aussi j'institue officiellement cette pratique dans le diocèse de Kandi afin qu'elle fasse partie désormais du programme pastoral de chaque paroisse.

Puisse Marie, temple de Dieu, intercéder afin que nos maisons deviennent des habitations où Dieu se plaît comme Jésus à Béthanie dont le nom signifie *Maison d'affliction ou de tristesse* pour dire que Dieu aime toujours demeurer au sein des maisons pour transformer nos tristesses, nos pauvretés en cité de joie, de pardon et de paix, parce que l'époux y est toujours présent (Ap 22, 17)

+ C. FELIHO, cfd
Evêque de Kandi

